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Ata da 63ª Reunião do Conselho de Graduação – Ordinária. 

 

Aos dezenove dias do mês de agosto de dois mil e quinze, às nove horas, no Anfiteatro do Térreo 1 

no Prédio da Reitoria da Universidade Federal de São Paulo, situado na Rua Sena Madureira, mil e 2 

quinhentos, na cidade de São Paulo, estado de São Paulo, realizou-se a 63ª sexagésima terceira 3 

reunião do Conselho de Graduação - Ordinária, sob a presidência da Pró-Reitora de Graduação, 4 

Prof.ª Dr.ª Maria Angélica Pedra Minhoto. Contando o quórum de 53 presentes, reuniram-se os 5 

membros conselheiros (previamente convocados) como segue: a Pró-Reitora Adjunta, Profa. Dra. 6 

Jacqueline Luz; o Coordenador do Curso de Administração, Prof. Dr. Luis Herman Contreras 7 

Pinochet; a Coordenadora do Curso de Bacharelado em Ciência e Tecnologia, Profa. Dra. Luciane 8 

Portas Capelo; o Coordenador do Curso de Bacharelado Interinterdisciplinar em Ciência e 9 

Tecnologia do Mar, Prof. Dr. Fernando Ramos Martins; o Coordenador do Curso de Biotecnologia, 10 

Prof. Dr. Martin Rodrigo Alejandro Wurtele Alfonso; o Coordenador do Curso de Ciências 11 

Ambientais, Prof. Dr. Zysman Neiman; o Coordenador do Curso de Ciências Atuariais, Prof. Dr. 12 

Ricardo Hirata Ikeda; a Coordenadora do Curso de Ciências Biológicas, Profa. Dra. Karin Argenti 13 

Simon; a Vice Coordenadora do Curso de Ciências Biológicas - Modalidade Médica, Profa. Dra. 14 

Taiza Stumpp; a Vice Coordenadora do Curso de Ciências Contábeis, Profa. Dra. Heloisa 15 

Hollnagel; o Coordenador do Curso de Ciência da Computação, Prof. Dr. Álvaro Luiz Fazenda; o 16 

Coordenador do Curso de Ciências Econômicas, Prof. Dr. Fábio Alexandre dos Santos; o 17 

Coordenador do Curso de Ciências Sociais, Prof. Dr. Diego Rafael Ambrosini; o Coordenador do 18 

Curso de Educação Física, Prof. Dr. Rogério Cruz de Oliveira; a Coordenadora do Curso de 19 

Enfermagem, Profa. Dra. Suzete Maria Fustinoni; o Coordenador do Curso de Engenharia 20 

Ambiental e Portuária, Prof. Dr. Camilo Dias Seabra Pereira; o Coordenador do Curso de 21 

Engenharia Biomédicas, Prof. Dr. Fabiano Carlos Paixão; o Coordenador do Curso de Engenharia 22 

da Computação, Prof. Dr. Tiago de Oliveira; o Coordenador do Curso de Engenharia de Materiais, 23 

Prof. Dr. Eduardo Quinteiro; o Coordenador do Curso de Engenharia de Petróleo e Recursos 24 

Renováveis, Prof. Dr. Marcio Yee; a Coordenadora do Curso de Engenharia Química, Profa. Dra. 25 

Fabiana Perrechil Bonsanto; o Coordenador do Curso de Farmácia, Prof. Dr. Paulo Roberto Regazi 26 

Minarini; o Coordenador do Curso de Filosofia, Prof. Dr. Tiago Tranjan; a Vice Coordenadora do 27 

Curso de Fisioterapia, Profa. Dra. Patrícia Rios Poletto; a Coordenadora do Curso de 28 

Fonoaudiologia, Profa. Dra. Silvana Bommarito Monteiro; o Vice Coordenador do Curso de 29 

História, Prof. Dr. José Carlos Vilardaga; o Coordenador do Curso de História da Arte, Prof. Dr. 30 

Vinícius Spricigo; a Coordenadora do Curso de Letras Licenciatura, Profa. Dra. Juliana Loyola; o 31 

Coordenador do Curso de Letras Português/Inglês Licenciatura, Prof. Dr. Carlos Renato Lopes; a 32 

Coordenadora do Curso de Letras Português/Francês Licenciatura, Profa. Dra. Denise Radanovic 33 

Vieira; a Coordenadora do Curso de Letras Português/Espanhol Bacharelado, Profa. Dra. Andreia 34 

Menezes; o Coordenador do Curso de Licenciatura em Ciências, Prof. Dr. Reginaldo Alberto 35 

Meloni; o Coordenador do Curso de Matemática Computacional, Prof. Dr. Luís Felipe César da 36 

Rocha Bueno; o Coordenador do Curso de Nutrição, Prof. Dr. Daniel Henrique Bandoni; a Vice 37 

Coordenadora do Curso de Pedagogia, Profa. Dra. Márcia Romero; a Coordenadora do Curso de 38 

Psicologia, Profa. Dra. Carla Bertuol; o Coordenador dos Cursos de Química e Química 39 

IndustrialProf. Dr. Heron Dominguez; a Coordenadora do Curso de Relações Internacionais, Profa. 40 

Dra. Fábia Fernandes Carvalho Veçoso; a Vice Coordenadora do Curso de Serviço Social, Profa. 41 

Dra. Terezinha Rodrigues; a Coordenadora do Curso de Tecnologia em Radiologia, Profa. Dra. 42 

Kellen Daros; a Coordenadora do Curso de Tecnologia Oftálmica, Profa. Dra. Paula Sacai; a 43 
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Coordenadora do Curso de Terapia Ocupacional, Profa. Dra. Andréa Perosa Saigh Jurdi; a 44 

Representante da Direção do Campus Guarulhos, Profa. Dra. Marieta G. O. Penna; o Vice Diretor 45 

do Campus Osasco, Prof. Dr. Júlio César Zorzenon Costa; A Representante da Direção do Campus 46 

São José dos Campos, Profa. Dra. Aline Capella; o Vice Diretor Baixada Santista, Prof. Dr. Odair 47 

Aguiar Junior; o Vice Diretor Diadema, Prof. Dr. Newton Andreo Filho; a Representante da 48 

Diretoria da Escola Paulista de Enfermagem, Profa. Dra. Ana Rita de Cassia Bettencourt; a 49 

Representante Docente Titular, Profa. Dra. Yara Maria Correa da Silva Michelacci; a Representante 50 

Docente Adjunto, Profa. Dra. Raquel dos Santos Madanelo Souza; o Representante Docente 51 

Adjunto, Prof. Dr. Pedro Fiori Arantes; a Representante Docente Associado, Profa. Dra. Maria 52 

Teresa Riggio de Lima Landman; o Representante Discente, Luis Ricardo Pomaro Mendes; a 53 

Representante Discente, Mariana Costa de Souza; o Representante Servidores Tec. Administrativos, 54 

Sr. Ygor Luiz Ventura de Jesus. Participaram da reunião, na qualidade de convidados: a Presidente 55 

da Câmara de Graduação do Campus Diadema, Profa. Dra. Marilena Rosalen ea Coordenadora da 56 

Universidade Aberta do Brasil (UAB), Profa. Dra. Izabel Patrícia Meister e a Profa. Dra. Paula 57 

Carolei da UAB Após as boas-vindas, iniciou-se a sessão com o informe. (1) Relatório de Gestão - 58 

Foram entregues relatórios impressos em brochura aos conselheiros, referente aos dois primeiros 59 

anos da atual gestão. (2) Grupo de Trabalho Abreviação - Trata-se de grupo de trabalho que 60 

proporá regulamentação interna da abreviação de curso prevista no art. 47 inciso II da LDB. A 61 

Profa. Jacqueline informou sobre o andamento dos trabalhos e explicou as dificuldades enfrentadas 62 

pelo grupo. Solicitou prorrogação do prazo inicial de 90 dias, ao qual a Pró-reitora se mostrou 63 

favorável. (3) ENADE - A TAE Christine informou que estamos na fase de retificações nas 64 

inscrições. Informou também que em cada Campus haverá um TAE para auxiliar os estudantes, 65 

caso haja dúvidas. Todas dúvidas e solicitação de retificações podem ser encaminhadas para 66 

enade@unifesp.br. Informou ainda que neste ano o INEP divulgou nova orientação em relação aos 67 

concluintes de anos anteriores que estão irregulares com o ENADE e que os concluintes de anos 68 

anteriores inscritos como irregulares poderão solicitar colação de grau a partir de 01/09/15, antes, 69 

portanto, da divulgação do boletim de comparecimento no exame. (4) Folder Graduação - Trata-se 70 

de um catálogo completo dos cursos de graduação da Unifesp, em formato de brochura. Foi 71 

apresentada pela Profa. Maria Cristina Gabrielloni - Coordenadora do Sistema de Seleção para 72 

Ingresso de Estudantes na Universidade uma versão preliminar impressa do catálogo aos 73 

conselheiros. Em breve a versão digital deverá ser divulgada, bem como um aplicativo para 74 

smartphones. A ProGrad agradeceu a todos que colaboraram e se pôs à disposição para acolher 75 

críticas e sugestões. (5) Apresentação do estudo da correlação entre evasão e coeficiente de 76 

rendimento – A Profa. Juliana Cespedes após um breve histórico do estudo, apresentou diversos 77 

gráficos e análises da evasão nos cursos da Unifesp. Apesar de o Coeficiente de Rendimento médio 78 

dos evadidos ser de fato mais baixo do que os dos estudantes que permanecem, a Profa. Juliana 79 

ressaltou que não há evidencias suficientes para tomar o baixo rendimento como causa da evasão. 80 

Novos estudos deverão ser feitos, considerando os dados socioeconômicos dos evadidos. O 81 

conselheiro Ygor solicita a apresentação para que pudesse repassar aos demais TAE’s e assim que a 82 

receber, repassará aos colegas. (6) - Mudanças Câmaras de graduação - Trata-se da proposta de 83 

mudanças estatutárias e regimentais para o reconhecimento das Câmaras de Graduação. Foi 84 

informado que as Pró-Reitorias de Graduação, Extensão e Pós-Graduação estudam, em conjunto, 85 

propostas de alterações estatutárias, a fim de equalizar atribuições de suas respectivas câmaras 86 

técnicas (no caso da graduação, as Câmaras de Graduação). A ProGrad defenderá os princípios da 87 

diretriz de regulamentação das Câmaras de Graduação, que prevê a delegação de decisões de 88 
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primeira instância à Câmara de Graduação de cada Unidade Universitária. (7) Rematrícula - A 89 

Profa. Maria Angélica agradeceu a todos diretores, coordenadores e pessoal técnico do 90 

Departamento de Tecnologia da Informação (DTI). Contextualizou a decisão de realizar rematrícula 91 

alternativa, relatando o parecer da procuradoria sobre a necessidade de renovação do vínculo 92 

institucional dos estudantes da graduação, explanada na reunião do Conselho Universitário 93 

(CONSU). Considerou que o processo foi importante pois deu visibilidade à complexidade da 94 

rematrícula, sempre relatada pelas secretarias e outros setores técnicos envolvidos. Acredita que o 95 

processo e os sistemas poderão ser aprimorados a partir dessa experiência de rematrícula, com uma 96 

atenção mais substancial da Gestão ao processo. Informou que os Campi Diadema e São José dos 97 

Campos seriam os próximos a realizar o processo de rematrícula. A Profa. Luciane Capelo 98 

coordenadora do curso de Bacharelado em Ciência e Tecnologia de Campus São José dos Campos 99 

expressou a sua apreensão em relação ao sucesso do processo alternativo e solicitou relatos dos 100 

Campi que já o tinham vivenciado. O conselheiro Ygor relatou que foi um processo bastante 101 

problemático, mas que possivelmente tais problemas estariam solucionados nesse segundo 102 

momento em que o Campus São José dos Campos faria sua rematrícula, pois todos os problemas 103 

haviam sido relatados ao DTI. Relatou ainda que esta foi a primeira vez que a rematrícula e a 104 

Graduação tinham sido prioridade da Reitoria e do TI central, disse que a universidade é criativa 105 

para elaborar projetos pedagógicos inovadores, mas que nossos sistemas precisam ser devidamente 106 

adaptados e que por isso, esperava que pudéssemos continuar após o encerramento da greve com 107 

toda a prioridade recebida nesse período. Iniciou-se a pauta seguindo a ordem estabelecida. 1. 108 

Homologação do calendário acadêmico do 2º semestre/2015 para os cursos semestrais - Campi 109 

Baixada Santista, Osasco, Guarulhos e São Paulo - O calendário foi apresentado pela Profa. 110 

Maria Angélica e aprovado com início das aulas em 17/08/15 e término em 16/12/15, com a 111 

ressalva de que os docentes do Campus Baixada Santista deflagraram greve e suspenderam as aulas 112 

a partir de 20/08/15. Os Campi São José dos Campos e Diadema deverão ter o semestre iniciado em 113 

24/08/15. 2. Homologação das informações para processo seletivo de ingresso em 2016 - 114 

vestibular Misto -As informações (nota mínima e número de vagas) dos cursos que selecionam pelo 115 

sistema misto (Sisu+Vunesp) dos Campi São Paulo e Diadema foram homologadas, com 116 

manutenção da redução à metade das vagas dos cursos noturnos do Campus Diadema. Houve 117 

extenso debate sobre as condições de infraestrutura atuais e previstas do Campus Diadema. 118 

Representantes do Campus Diadema alegaram que os laboratórios estariam sobrecarregados 119 

principalmente no período noturno caso o número de vagas original dos cursos noturnos fossem 120 

retomados para 2016. Há possibilidade de retomada do número original de vagas no período 121 

noturno mediante retificação no edital, caso haja garantias de adequação das condições para 2016. 122 

(3) Definição do percentual de cotas – previsão Lei 12.711 - Aprovado o aumento de reserva de 123 

vagas para 50% do total das vagas oferecidas nos processos seletivos dos cursos de graduação com 124 

ingresso em 2016 (aumento de 12,5% em relação a 2015, conforme previsto na lei). (4) Manual do 125 

Estudante - Guia do Ingressante – A Prograd pretende desenvolver Manual do Estudante geral e 126 

entende que Guia do Ingressante deveria ser específico de cada Campus. A representante dos 127 

estudantes do Campus São Paulo relatou que o Centro Acadêmico costumava fazer o guia do 128 

ingressante (calouro), mas que tinham dificuldades por não dispor de recursos suficientes. A 129 

proposta foi aprovada por unanimidade. (5) Pedido de trancamento especial da aluna Thais 130 

Secchieri Borducchi do curso de Medicina do Campus São Paulo - A solicitação de trancamento 131 

especial foi motivada por problemas de saúde. A Comissão de curso foi favorável à solicitação, a 132 

qual foi aprovada por unanimidade. (6) Pedido de trancamento especial do aluno Douglas de Jesus 133 
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do curso de Serviço Social do Campus Baixada Santista - A solicitação de trancamento especial foi 134 

motivada por problemas de saúde. A Comissão de curso foi favorável à solicitação, a qual foi 135 

aprovada por unanimidade. (7) Pedido de extensão do prazo de integralização de curso da aluna 136 

Evelyn Teixeira Souto curso de Química do Campus Diadema - A aluna do Curso de Química do 137 

Campus Diadema, em decorrência de problemas de saúde, solicitou a extensão do prazo de 138 

integralização por mais um período letivo, isto é, por um ano letivo para que pudesse realizar uma 139 

única matéria (Cálculo 3), já que a mesma é oferecida somente no segundo semestre de cada ano. A 140 

Comissão de curso foi favorável à solicitação, a qual foi aprovada por unanimidade. (8) Pedido de 141 

extensão do prazo de integralização de curso do aluno Luciano Sakamoto curso de Farmácia do 142 

Campus Diadema - O aluno do Curso de Farmácia do Campus Diadema, em virtude de perder o 143 

prazo de rematrícula no primeiro semestre de 2015, solicitou a extensão do prazo de integralização 144 

para que possa cumprir apenas a UC “Estágio Curricular Obrigatório”. A Comissão de curso foi 145 

favorável à solicitação, a qual foi aprovada por unanimidade. Terminada a pauta e nada mais 146 

havendo a tratar, a Sr.ª Presidente agradeceu a permanência dos presentes, encerrando a 63ª 147 

sexagésima terceira reunião do Conselho de Graduação. Eu, Maria Angélica Pedra Minhoto, lavrei 148 

a presente ata, que, após lida e aprovada, será assinada por mim. Ata aprovada na 65ª Reunião do 149 

Conselho de Graduação - Ordinária, realizada aos vinte e um dias do mês de outubro de dois mil e 150 

quinze (21/10/2015). 151 

Pró-Reitora de Graduação – Prof.ª Dr.ª Maria Angélica Pedra Minhoto _______________________ 152 


